

Intereses valencianos

Porta-Coeli Parque Nacional

Porta-Coeli tuvo una inmensidad de visitantes y escritores, que todos quedaban entusiasmados de su hermosura y de aquella vegetación tan sana y agradable.

Escribieron sobre el mismo San Luis Beltrán, el Beato Nicolás Ferrer, San José de Calasanz, el Papa Pedro de Luna, Bonifacio Ferrer (hermano de San Vicente) y otros. San Luis Beltrán solía decirle al Patriarca Juan de Ribera, asiduo visitante al monasterio: "Señor, yo no sé qué divina virtud y eficacia tiene este lugar, que todo cuanto en él hay, montes, árboles, paredes, monasterio, religiosos, celdas, respira devoción, infunde piedad, eleva la mente, enciende e inflama el espíritu". Exactamente igual que pue de decirse hoy: Montes, arbolado, monasterio, elevan la mente, encienden e inflaman el espíritu, dan vida y alegría.

El célebre Cavanilles, el gran botánico valenciano, fué uno de los entusiastas de Porta-Coeli. Había estudiado detenidamente su rica flora y subía a las cumbres más altas. En el monte mayor señala ejemplares notabilísimos, encontrados en su cumbre. Y lo describe de esta manera en sus "Observaciones sobre el reino de Valencia": "Vi en la cumbre espesos matorrales de la jara con hojas de álamo, arbusto hermoso y poco común en el reino, que solamente he hallado aquí y en las cercanías de Ayudor.

Florece en mayo las jaras de Montpellier y tubularias, la racemosa, la blanquecina y las hojas de salvia, de romero y tomillo; no vi planta alguna que anunciase el frío, cuando en el ventisquero, apenas distante del Mayor media hora, hallé el erizo, las aliagas y el espigoso.

Al pie de este monte, cara a Norte, se encuentra la rica agua de la fuente llamada de la Jara, fuente poco visitada, pero que es de las más ricas y la que mejor puede competir con la del Berro.

De cómo cuidaban los monjes el monte y arbolado, basta este dato: Entre los arriendos concedidos por los monjes, merecía citarse como ejemplo la escritura otorgada en 1604 a Juan Rami, moro convertido del lugar de Ria, y a Antonio Rami, también moro convertido del lugar de Serra, referente a varias tierras dentro los lindes del convento, en la cañada de la Balceña, bajo las siguientes condiciones: Pazo, ocho años. Precio, la octava parte de todos los frutos, debiendo avisar al Prior cuando aquellos estuviesen en sazón para su aforo.

"Prohibición de cortar pinos y carrascas", bajo la pena de tres libras por árbol. Prohibición de hacer carbón y fuego en dichas tierras. Obligación a injertar los olivastros y algarrobos y conservar los injertos.

Este sencillo contrato demuestra que ya en aquella época se hacía clara y verdaderamente forestal; que los monjes no andaban desatendidos en la necesidad de la conservación del arbolado, y que gracias a este afán de conservar poseemos hoy esta maravilla, tan digna de ser tentar el sustituo nombre que le pusieron sus fundadores.

Otra de las rentas que tenían los monjes era la "bocha", para los que se dedicaban al gusano de seda. Se cosechaba para toda la provincia. Y eso que en aquel entonces tan en auge estaba este cultivo.

El arbolado también proporcionaba un buen ingreso. Creo que con los datos apuntados todos verán que Porta-Coeli está en primera línea para ser declarado Parque o Sitio Nacional, no solo porque entra de lleno en el régimen de Parques Nacionales, sino también para que su conservación sea un hecho.

Todos, principiando por el mismo señor ingeniero jefe de aquellos montes, deben convencerse de que, incluyendo a Porta-Coeli dentro de esta ley—una ley de conservación—durará hasta el 31 del corriente.

En los mismos términos ha publicado un edicto la Esencia Industrial de esta ciudad.

Conservatorio de Música. En el tablón de edictos del Conservatorio de Música y Declamación de Valencia ha quedado fijada al público, la relación de las condiciones necesarias para solicitar matrícula gratuita para verificar estudios con carácter oficial de las enseñanzas que se cursan en dicho centro.

Escuela Normal. En la Escuela Normal de Maestros de esa capital se ha fijado un anuncio referente a la matrícula y exámenes que autorizan la real orden fecha 9 del actual, inserta en la "Gaceta" del día 14, para los alumnos incorporados a filas con motivo del reciente llamamiento.

Exámenes extraordinarios. En la misma forma que se ha hecho en la Universidad y Facultad de Medicina, la Escuela profesional de Comercio ha publicado el edicto invitando a los alumnos a los que faltó una o dos asignaturas para terminar la carrera, a que soliciten matrícula y examen inmediato, siempre que justifiquen haber sido llamados a filas.

También pueden solicitar examen los que tengan matrícula para septiembre, si se encuentran en las mismas circunstancias.

El plazo para la presentación de estas solicitudes terminará el 23 del corriente, y el de la matrícula libre y de ingreso para los alumnos que no tengan que incorporarse al

Impresiones, comentarios y noticias

La guerra en el Riff

Real orden interesante

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente real orden que interesa a las familias que hayan tenido la desgracia de perder un hijo en la guerra. Dice así la superior disposición:

"Su majestad el Rey, en su deseo de establecer algunas reglas de equidad que tiendan a aliviar en lo posible la situación moral y material de los padres que teniendo un hijo en filas sirviendo en los cuerpos de África, hayan sufrido anteriormente la pérdida de otro con motivo del servicio, en dicho territorio, o bien le correspondiera a un segundo hijo ser destinado a alguno de los expresados cuerpos, ha tenido a bien disponer lo siguiente:

Primero. Todo individuo de tropa, excepción hecha de los voluntarios, que se halle sirviendo en los cuerpos de África y haya perdido un hermano desde julio de 1919 a la fecha, a consecuencia de enfermedad adquirida en el servicio militar en dicho país, o por causa de heridas recibidas durante el expresado ejercicio, tendrá derecho a regresar a la Península para servir en la unidad de su arma o cuerpo de la guarnición más próxima a la residencia de sus padres, quedando definitivamente exceptuado de servir en África.

Segundo. Aquellos de dichos individuos que sin estar comprendidos en el caso anterior tengan otro hermano sirviendo también en alguno de los cuerpos de África, obtendrán asimismo destino en filas en la Península, en igual forma que los del caso primero, pero tan solo hasta que correspondiera ser licenciado al hermano que queda en África, pues luego de este momento quedará obligado, mientras se hallen en filas los de su reclamo, a cubrir desde luego bajas en el arma o cuerpo de su procedencia en dicho territorio.

Tercero. Las vacantes que dejen en los cuerpos y unidades de África los individuos comprendidos en uno u otro caso, serán cubiertas con voluntarios precisamente.

Cuarto. Los reclutas destinados a estos cuerpos que se hallen comprendidos en alguna de las reglas primera y segunda, tendrán derecho a iguales beneficios, y por lo tanto, si lo justifican antes de embarcar, quedarán desde luego sirviendo en la Península, conforme en todo a lo que se ha dispuesto anteriormente.

Los mozos comprendidos en esta real orden deberán solicitar su regreso a la Península por medio de instancia dirigida a los jefes de sus respectivos cuernos, acompañando los comprendidos en el caso primero la partida de defunción, y si en ella no consta la causa del fallecimiento, también la licencia del fallecido, donde seguramente constará.

Los comprendidos en el caso segundo acompañarán a la instancia un certificado de permanencia en filas de su hermano.

Tan pronto presenten la instancia regresarán a la Península."

Un relato curioso

Mellá.—Ha llegado el cañonero "Lauria", trayendo a bordo los heridos graves, las mujeres y los niños que eran cautivos de los rifeños, y que éstos han entregado en Sidi-Drís.

La escena del desembarco de esos prisioneros fué emocionante. Cuarenta que el rescate se logró por intervención del jefe Drís-Ben-Said, quien pudo ponerse al habla con los cautivos, a quienes entregó las cartas de sus familias.

Drís-Ben-Said, aprovechando la ocasión, excitó a los beniuirguetes allí presentes a no ser inhumanos. Se dio una fiesta en honor suyo y luego se trasladó al cuartel general de la jarka, acompañado de Mamed, hermano de Abd-el-Krim.

Encuentrase con que Abd-el-Krim había salido para Monte Mauro, con objeto de sacar de un grave aprieto a los jefes y oficiales de la columna Araujo.

Sucedía que los benisaid querían a todo trance que se quedaran en su kabila dichos jefes y oficiales españoles, sin duda para aprovecharse de sus rescates. En dicha kabila hay dos grandes partidos, mandados por Kartur y Amed y el caid Salach.

Esos partidos se disputaban a los prisioneros, y era de temer que las vidas de éstos corrían serio peligro.

Abd-el-Krim intervino, negoció, pidió el parcer de los otros jefes de la jarka, y al fin se convino que Araujo y sus compañeros dijieran donde querían estar mientras se ajustaba su rescate, si con los benisaid o con los beniuirguetes.

Naturalmente, respondieron que con estos últimos, pues así podía protegerse Abd-el-Krim.

Resuelto esto, Abd-el-Krim dedicó a ver el modo de salvar de un

sin desastro a la columna Navarro, situada en Monte Arruit.

"Sabía Abd-el-Krim que ésta estaba rodeada por grandes contingentes de beniuirguetes y m'altzas, sobre los cuales él no tiene ningún ascendiente.

Se encontraba en un gran apuro, pues la mayoría de sus beniuirguetes estaban en los alrededores de Mellá, y necesitaba, por lo menos, cinco mil hombres para dispersar a los soldados de Monte Arruit y escoltar a Navarro y a los suyos durante un trayecto de ocho leguas.

No pudo hacer con la rapidez necesaria tan grande concentración de adictos, envió a cincuenta notables de Beni-Urriaguél a Monte Arruit a tratar de la capitulación de la columna Navarro.

Esos jefes hablaron con este general, pero cuando habían ajustado las condiciones de la evacuación, los beniuirguetes y m'altzas, furiosos, se arrojaron sobre las alambradas y, según parece, mataron o hirieron a veinticinco de los cincuenta notables de Beni-Urriaguél.

Drís-Ben-Said, con unos 1.500 hombres de las gentes de Abd-el-Krim que le procuró Mamed, el hermano de éste, salió del cuartel general de la jarka hacia la zona de Sammar con objeto de aproximarse a Monte Arruit y ver si podía recoger en aquellos poblados a los supervivientes de la columna de Navarro.

Atravesó el Kent; pero encontróse con que los beniuirguetes y m'altzas eran muy superiores en número.

Desistió de su empeño y regresó al cuartel general de la jarka, y desde éste fué al zoco de Tzelatza, de Beni-Said, donde recogió a los españoles siguientes:

Coronel don Silverio Araujo Torres, teniente coronel don Manuel López Gómez, comandante don Rafael Sanz García, capitanes don Antonio de la Rosa Sanvalle, don Juan de Ozaeta Guerra, don Narciso Arjona Mouso, don Humberto Padua (herido); médico militar don Fernando Flores, alféreces don José González Arizambide, don Luis Ayuso Sánchez Molero, don Juan Casagorta Ampudia, todos del regimiento de Mellá.

Comandante don Baltasar Gómez Moreno, herido; don José Camacho Jandenes, ambos del regimiento de San Fernando; de la Brigada disciplinaria, don Francisco Núñez Caballero; del regimiento mixto de Artillería, capitán don Victoriano Alvarez Grillo; de Tenerife, don Joaquín Benlloch de Toghores; de la comandancia de Artillería de Tetuán, don Emilio Sánchez Castanes (herido); de la Intendencia de Tenerife, don Enrique Martín López.

Los individuos de tropa del regimiento de Mellá, cabos Manuel López Sánchez y Manuel Gómez Domínguez; soldados José Serentil Ponche, Valeriano Manso Esteban; Juan Granado Lechuga, Arturo Gil Jiménez, Sotero Anguiano San Juan, herido grave; Pedro Martín Rueda, idem; Isidro Prieto González, idem; Juan Rico Maestre, idem; Manuel Trujillo Leyva, idem; del regimiento de Ceriñola, Antonio Otero Nieves; del regimiento de África, Francisco Valdivia Aceves.

Todos estos cautivos fueron acompañados hasta Anauá por Drís-Ben-Said.

En Anauá, en el mismo campamento español, celebróse una gran junta de todos los jefes de la jarka y de las kabilas confederadas, presidida por Abd-el-Krim. Este dijo que debía hablar en primer término Drís-Ben-Said, hombre de buen consejo y gran respetabilidad, querido por todos los rifeños.

Drís-Ben-Said pronunció un discurso en favor de la paz, y dijo que había que abrir negociaciones, y para ello ponerse al habla con el alto comisario.

Dijo que el general Berenguer había ocupado recientemente la otra zona, respetando a los caides en su zona y no molestado a ninguna kabila. Añadió que si en el Ríf no se inicia la conducta de los kabilanos de la región occidental, los españoles les pasarán toda a sangre y fuego.

Abd-el-Krim, como resultado de estas negociaciones, acordó formar dos grupos de cautivos: unos, que debían ir a Sidi-Drís para embarcar en un buque español; y otros, que debían marchar a una de las casas de Abd-el-Krim a esperar el término de las negociaciones.

Así fué hecho. El coronel Araujo, con los suyos, se quedó en las playas de Alhucemas, y las mujeres, los niños y los heridos acamparon en las antiguas posiciones españolas de Sidi-Drís para esperar en ellas al cañonero "Lauria".

Estuvieron hasta ayer, que embarcaron con Drís-Ben-Said, no pudiendo efectuar antes a causa del temporal.

Resumiendo: el viernes 12, a las ocho de la noche, se efectuó en la pla-

ya de Sidi-Drís el embarque de las siguientes personas: Artillería, Francisco Hernández Prieto; regimiento de Mellá, soldados Juan Rico Maestre, Domingo Iglesias del Río, Ángel de la Cruz Cuesta, Laureano Pesquero, Luis Espada, Marcial Carrasco, Miquel Tinoco Rubio, Luis Marin Navarro, Clemente Domínguez, Alaudino López; sargento Francisco Trujillo; paisanos Gil Henrer Ruiz, Balbina San Blas, Mercedes Beltrán Sanz, de doce años; Camilo Beltrán Sanz, de quince años (heridas la madre y las hijas); Laureano Irazabal Havia, de ocho años, herido, hijo de un capitán del regimiento de Mellá muerto pe-

El momento del embarque fué de una alta emoción. Una guardia enviada por Abd-el-Krim ocupó la playa, para que todo fuera hecho con el mayor orden. Dicha guardia presentó las armas a nuestros marinos, que fueron a tierra en las faltas para recoger a los cautivos.

Drís-Ben-Said, siempre humanitario, llevaba en brazos al niño Irazabal, que miraba a todas partes asombrado y parecía despertar de un sueño. Dicho niño tenía mucha fiebre.

Los españoles, especialmente las mujeres y los niños, no hacían más que llorar, rezar y preguntar cuándo llegaría el barco a Mellá.

Cuando el "Lauria" zarpó, los jarkanos hicieron salvas saludando a nuestra bandera. El barco se dirigió a la plaza de Addir, con objeto de recoger a una joven española, hija del capitanero de Sidi-Drís, que tiene Abd-el-Krim en su poder.

Como ya estaba muy entrada la noche, Abd-el-Krim mandó a decir que dicha joven sería enviada directamente a la comandancia militar de Alhucemas el sábado lo más tarde, y en vista de ello, el cañonero salió para Mellá.

El jefe de la jarka ha ordenado castigar con una multa de 15.000 pesetas a todo rebelde que maltrate a un cristiano, y ya ha cobrado dos multas de esta clase.

También ha dispuesto que sea fusilado el moro que asesine a un europeo.

Lo del Monte Arruit

Esperábamos de un momento a otro, con la misma intensa emoción que todos los españoles, el término de la gloriosa epopeya de Monte Arruit; perdidos ya toda esperanza de que la débil fortaleza pudiera resistir un día más, y sin embargo, aun penetrados de lo estéril del sacrificio, nos resistíamos a admitir la noticia de la capitulación. Recordábamos las palabras del héroe general barón de Casa-Vallejo: "Antes muerto que rendido", y la sola evocación de este recuerdo mantenía viva nuestra duda.

El caudillo había traspuesto el límite del heroísmo y rebasó los lindes de la humana resistencia; pero hemos de confesar que el desalace no ha correspondido a la grandeza de la tragedia. Apremiados por denos requerimientos y presiones de las altas esferas precipitaron los acontecimientos, y el general Navarro hizo el sacrificio de ceder a las imposiciones del enemigo, pactando la capitulación sobre la base de la entrega de las armas. Prometieron los jefes de las kabilas respetar las vidas de los defensores de la posición, y cumplieron su palabra, más no pudieron impedir la traición de la policía indígena, que momentos antes de evacuar constituyó parte integrante de las fuerzas combatientes, ni podían prever el ataque de los rebeldes indisciplinados. El general Navarro participaba de estos temores, que expuso repetidas veces en sus comunicaciones helográficas al alto mando. De aquí sus reiteradas negativas a abandonar la posición sin que sus soldados conservasen el armamento para la defensa de los heridos y de las propias fuerzas evacuantes. De haber conservado las armas nuestros soldados, habrían podido vender caras sus vidas. Como y con qué fusiles pudieron trabar los defensores de Monte Arruit el supuestamente de que se habla, si todo el armamento hallábase ya en poder de los moros y solamente quedaba en la posición, al iniciarse la feroz matanza, una compañía del regimiento de Ceriñola?

Yo arguyo con arreglo a los datos que recojo de labios de los fugitivos. Fueron muy trágico el cuadro, dura la jornada y triste la odisea para que estuviese en el ánimo de los protagonistas dar interés al relato con hechos fantásticos o burdas invenciones. Aun es pávido cuanto narran, comparado con la espantosa realidad del drama, cuyo argumento acaso quede inédito "per secula".

No pueden mentir esos soldados, testigos presenciales de la capitulación; no es posible inventar que los heridos eran rematados a tiros y cuchilladas; que los defensores

Anda que andarás

La isla sin flores

El archipiélago balear, la isla de Ibiza, es la monada de la casa. Es esta isla una dormida cordillera con valles tumultuosos. Apenas hay regadío.

Es ésta una isla sin flores. Sin más aroma que el del romero, el tomillo, el de los pinos y el salobre del mar que la rodea.

Ibiza está sobre un monte que domina la bahía de su puerto. Cada calle es un escalón y todos miran al puerto.

Al dominar la altura que corona la Catedral, el palacio episcopal, el Museo Arqueológico y el castillo militar, se ven claros los antiguos cerros amurallados que, escalonados, hacían inexpugnable esta plaza.

Veintisiete familias poblaban esta isla, y veintisiete son los apellidos que dominan.

Una característica de esta isla es que no hay ladrillos, ni los ha habido nunca. Por eso las viviendas son pequeñas. Poco solar y muros espesos.

Otra saliente son las escaleras verticales, las que, al subir, es inútil ser galante y decir a las señoras: Ustedes adelante.

Sobre ser tan poco inclinadas las escaleras, no caben en las casas; muchas de ellas salen a la calle y arrancan desde la mitad de ésta, lo que da una variedad tortuosa al viandante.

Inútil decir que, a no ser en la explanada y en la parte baja, no transitan vehículos.

La pesca es la riqueza principal, y su pesquería circular tiene para todo de su patio luminoso un pararray trépano.

Solamente los carreteros cruzan la isla.

No hay más vías de comunicación. No las necesitarán tampoco.

Los payeses viven en aislados secanos. Pero completamente secanos.

fueron atacados de frente y por la espalda, cogiéndoles la policía desde dentro de la posición y la morisma desde fuera.

Uno de los fugitivos que relata el acontecimiento con más claridad y mayor lujo de detalles es el soldado Juan Rivera Fernández, perteneciente a la primera compañía del primer batallón de Ceriñola. No formaba parte de la guarnición de Monte Arruit. El llegó a la posición con el capitán Robles y los tenientes Canas y Rabaso, replegándose desde Monte Arruit. Había en el campamento, a su llegada el día 23 de julio, unos 30 soldados de Ceriñola, y paulatinamente fué aumentando el número con todos los contingentes de la columna Navarro: unos 90 a 100 artilleros sin cañones, un paisano, tres mujeres, una niña de pecho y una jovencita de 12 a 14 años.

Desde el 23 los moros no cesaron de hostilizar, y en días sucesivos cayeron muchos más heridos, que fueron solícitamente curados por cuatro médicos mientras contaron con elementos. Entre los heridos recuerda a una de las mujeres, atravesada la pierna izquierda por un proyectil. Recuerda también Rivera que en los últimos días cayó muerto el teniente de Artillería don Antonio Cortina Rios. Una granada le llevó un brazo al teniente coronel Primo de Rivera, quien fué a caer junto al parapeto herido en una poza de sangre que le llegaba a la cintura. El bravo teniente coronel murió a las pocas horas y se dio tierra al cadáver en el parque de Intendencia, tributándosele honores. Ante la fosa desfilaron, gorro en mano, todos los oficiales y soldados que no se hallaban en el parapeto. Cada uno de aquellos héroes defensores de la posición arrojó sobre la tumba del teniente coronel, como último tributo, un puñado de tierra. La imperiosa necesidad de economizar municiones impidió que se hicieran al cadáver las salvas de ordenanza.

El general Navarro animaba constantemente a los soldados, dirigiéndoles inflamadas arengas, que producían su efecto. "Imitad mi ejemplo"—les decía,—y apoyándose en el parapeto, se pasaba hora tras hora entre los fusiles de los defensores disparando sobre el enemigo con su pistola.

Un día—creo que el 26—llegaron a la posición unos 20 moros con bandera blanca. Franqueóles la entrada, y antes de que pasara el último, de acuerdo, sin duda, con los de fuera para asaltar el campamento, rompieron el fuego contra los defensores, cayendo heridos algunos de ellos. La fuerza aprestóse a la defensa y cargó sobre los moros, que huían saltando como gatos por los parapetos. Todos quedaron muertos

No hay fuentes ni manantiales. Po zos de agua filtrada del mar.

No saben leer. Sólo se ven en la parroquia los domingos. Viven en repartidas casas, todas blanqueadas; no hay núcleos notables de población; responde su agrupación por parroquias, cuya campana es bando, es ariso, es reloj, es almanaque, es guía, es todo.

Estas campanas de las iglesias ibicencas tienen un timbre que modula: llama, ordena, suplica y, eleva el espíritu.

Una gran unión religiosa hace de esta isla un pueblo que todo le espera de Dios y de la tierra que pisa.

El horizonte azul del mar que circunda la isla se funde con el azul del cielo. La maldad no desembarcó aquí todavía.

Sin embargo, la pasión que la mujer inspira tuvo por mucho tiempo extendida en la isla una mancha de sangre.

Las rivalidades amorosas se resolvían a tiro limpio. La disputa de un corazón la ventilaba un arma y el fallo siempre era mortal.

Aquella ceguera pasó, porque se atenuó mucho el procedimiento que la mujer aquí emplea para ser conquistada.

El amor en esta isla merece párrafo aparte.

Y viendo los cortejos que desfilan tomamos sombra en los pórticos de la iglesia de San Mateo, en el corazón de la isla, donde no suena el órgano porque es viejísimo, pero sí falta música; en sus tubos han hecho nido los pájaros y son sus trinos los gorgoros del viejo órgano.

Escuchar es oír la voz de la tradición, que nos cuenta cómo el amor, aquí, se hace cabalgata para festejar a las niñas, a las mozas...

F. HERNANDEZ-CASAJUANA.

Ibiza.

fuera de la posición, y uno que cayó herido en el campamento, fué lanzado al exterior.

El día 8 de agosto el comandante de la policía indígena salió a tratar con los jefes de kabila las condiciones de la evacuación. Debieron haberle prisionero, pues no regresó. Confirma el soldado que el 9, a las tres de la tarde, comenzó la evacuación en la forma descrita en mi crónica del 10, que supongo conocerán ya los lectores.

Todos los relatos coinciden en que la matanza hecha por los moros fué un espectáculo espantoso y espeluznante. Muertos y heridos caían en montones, obstruyendo la salida. Era el fuego una lluvia incesante de plomo, cuya acción mortífera dejó la posición y sus alrededores sembrados de humanos despojos. Los capitanes de Ceriñola, Acuña y Robles, cayeron heridos al salir de la alambrada y rematados a tiros en la cabeza.

Los jefes de kabila y unos 300 hombres, mandados por un hermano de Abd-el-Krim, tenían la misión de proteger a las fuerzas españolas; pero fuéles imposible imponerse a la policía indígena y a la indisciplina mas de kabilanos.

De los 1.000 hombres que componían la guarnición, la inmensa mayoría quedó en el campo. Los que pudieron escapar, muy pocos, sin duda, aunque alguien haga ascender la cifra a 700, se desperdigaron y cayeron en poder de diversas kabilas.

Se sabe que el general Navarro, un comandante de Estado Mayor y seis o siete oficiales halláanse ocultos en los montes de Quebdana, bajo la salvaguardia del caid Ben Sel-lafi, amigo o exámito de España, con quien se viene negociando el rescate.

Se sabe que en poder de dicho caid hallábase también los tenientes Dalías y Francisco Fernández, de la policía indígena. El teniente coronel Pérez Ortiz se halla en lugar seguro, donde recibe buen trato.

Las negociaciones para el rescate se teme sean muy lentas, todas las exigencias y dilaciones de los moros. Ben Sel-lafi pretende burla a las kabilas y realizar el negocio por su cuenta; por eso finge entre los suyos desconocer el paradero del general y se propone entregarlo sin que los kabilanos lo adviertan. Los rebeldes, por su parte, vigilan y se llaman a la parte en los beneficios del rescate, exigiendo cada kabila una importante suma.

Las impresiones del campo no son todo lo satisfactorias que fuera de desear. Fiemos, sin embargo, en el poder del dinero...

ALFREDO RIVERA. ("El Imparcial").

CULTURA

Exámenes extraordinarios

En la misma forma que se ha hecho en la Universidad y Facultad de Medicina, la Escuela profesional de Comercio ha publicado el edicto invitando a los alumnos a los que faltó una o dos asignaturas para terminar la carrera, a que soliciten matrícula y examen inmediato, siempre que justifiquen haber sido llamados a filas.

También pueden solicitar examen los que tengan matrícula para septiembre, si se encuentran en las mismas circunstancias.

El plazo para la presentación de estas solicitudes terminará el 23 del corriente, y el de la matrícula libre y de ingreso para los alumnos que no tengan que incorporarse al

Veraneantes, gerentes y directores

Para los meses de agosto y septiembre existen en REINA VICTORIA HOTEL abonados especiales a diez almuerzos o comidas. Pedit informes a la dirección.

### La cuestión de Irlanda

Londres.—En la correspondencia cambiada entre los señores Lloyd George y De Valera, el gobierno británico ofrecía a Irlanda los beneficios del Estatuto de los Dominios y una completa autonomía en materia de Impuestos, Hacienda y gastos generales, formulando reservas en cuanto se refiere a la marina británica, que conservaría íntegras sus atribuciones en los mares que rodean a Irlanda.

Esta debería contribuir a los gastos de entretenimiento del ejército y la marina británicos, así como a las deudas de guerra y de las pensiones.

El señor De Valera contestó diciendo que los nacionalistas irlandeses ni los Sinn-feiners no aceptarían estas proposiciones, que consideraban antieconómicas.

El señor De Valera mantiene los derechos de Irlanda a determinar por sí misma su suerte, cuyo principio debe ser aceptado por Inglaterra en toda su integridad.

Mister Lloyd George contestó que el gobierno británico no podía admitir la pretensión de separar a Irlanda del Imperio británico, indicando que el Ulster no podía ser obli- gado tampoco a aceptar esta solución, e invitando al señor De Valera a tomar en consideración las proposiciones británicas.

Londres.—En una carta dirigida al primer ministro de Inglaterra, sir James Craig dice que los habitantes del Ulster quieren conservar su condición de súbditos británicos y que su gobierno se niega a mezclarse con las aspiraciones de los Sinn-feiners ni intervenir en las actuales negociaciones, ni constituir obstáculo alguno en tanto sea respetado el *status quo* con el gobierno de la Gran Bretaña.

Añade sir Craig que no se celebrará conferencia alguna con De Valera en tanto éste no reconozca los derechos del Ulster.

Londres.—La cuestión de Irlanda preocupa unánimemente a la prensa británica, que en general aprueba las proposiciones del gobierno, y no oculta su decepción por la contestación de Mr. De Valera.

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Mr. Chamberlain ha anunciado que Mr. Lloyd George hará mañana por la tarde declaraciones respecto de la sesión del Consejo Supremo, y en la cual se trata de la cuestión de la Alta Silesia.

Contestando a una pregunta de un diputado que señalaba que algunas casas británicas envían municiones y armamentos a los griegos, manifestó Mr. Lloyd George que el gobierno no puede ejercer inspección alguna sobre la exportación de armas y municiones, exceptuando las armas mencionadas en el decreto de 24 de marzo de 1921.

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Lloyd George ha declarado que no se ha concedido ninguna amnistía en Irlanda. El hecho de haber sido puestos en libertad los miembros del Parlamento Sinn-feiner no puede constituir precedente para la liberación de otros detenidos. El gobierno ha creído conveniente poner en libertad a los representantes elegidos por el pueblo, a fin de permitirles participar en deliberaciones importantes para el porvenir de Inglaterra como para el de Irlanda. Si se hubiera obrado de otro modo, el gobierno hubiera asumido la gran responsabilidad de impedir las deliberaciones, y por esta manera de proceder hubiera sido unánimemente condenado.

Londres.—Comentan de Dublín que la apertura del Parlamento republicano ha revestido una grandiosa solemnidad.

En todas partes se oían canciones patrióticas y ovaciones a los diputados.

El salón llamado de la Rotonda estaba completamente lleno.

Abierta la sesión, el sacerdote y diputado Blanagan repitió las oraciones en lengua irlandesa.

Después se procedió a la proclamación de diputados.

De Valera hizo el discurso inaugural, diciendo que Irlanda tiene derecho a la independencia y separación completa de la Gran Bretaña, y añadió que el único gobierno que reconoce el pueblo irlandés es el gobierno nacional.

Añunció que la respuesta a las proposiciones británicas se discutiría en sesión privada, puesto que el gobierno inglés hace depender de dicha respuesta la cuestión de la guerra o de la paz.

Cuando la respuesta esté consignada, se celebrará sesión pública para tratar de ella.

Afirmó que los diputados Sinn-feiners están dispuestos a dar su vida para que llegue a ser una realidad la aspiración nacional.

Después dijo que no eran republicanos doctrinales.

Hizo resaltar que la única autoridad en Irlanda es el gobierno nacional.

Unicamente dijo—trataremos con las demás potencias sobre la base del reconocimiento de la República irlandesa.

Terminó manifestando que es casi imposible para Irlanda negociar con el gobierno británico.

### Ecós y comentarios

**Noticias de Melitón González**

Melitón González, en el "Copio, copias, copiare..." de "A B C" se batió un día, como tiene por costumbre, de la lengua catalana, que es lengua oficial en muchas corporaciones españolas. Y "El Día Gráfico" replicó a Melitón González, y entre otras cosas, recordaba la ley de Jurisdicciones, que castiga a quien injuria a España o a cualquier de sus regiones. Ayer reinchaba el clavo en el diálogo siguiente:

—Al responder a la ocurrencia impertinente de Melitón González se han olvidado ustedes de lo esencial.

—¿Y qué era lo esencial?

—Sencillamente que Melitón González es don Pablo Parellada y que don Pablo Parellada, que desprecia y descalifica la lengua catalana, es, nada menos, que de Valls, tierra republicana y catalanista.

—Desgraciadamente hay muchos que aparentan ignorar la lengua de sus padres, o que fingien ignorarlo, en cuanto pasan unos años lejos de Cataluña, repitiendo aquello: "Como dicen aquí".

—No, señor, no. Don Pablo Parellada, además de ser de Valls, ha sido escritor catalán, ha hecho, y no hace mucho, teatro catalán y en Romea! ¿No recuerdan "L'himne de Riego"? Pues es suyo y ha quedado de repertorio.

—Entonces, ¿a qué viene escribir que el idioma es enrevesado y el apicarle burlas, cuando no solo se ha nacido en Cataluña y en Valls, sino que se ha escrito teatro catalán?

—Sin duda, estos señores tienen criterios filológicos distintos según que sus lenguas nativas les resulten o no reproductivas. Al leer un prospecto higiénico de nuestro ayuntamiento, Melitón González redacta una broma diciendo que no entiende el catalán, pero citando un soneto, una comedia, le produce unos trimestres, no solo no vuelve a entender su lengua catalana, sino que contribuye a extenderla y a afianzarla.

**Balzac, viajaba**

Honoré de Balzac, el fecundo novelista francés, viajaba por Austria. Pero no sabía alemán. Además desconocía el valor exacto de ciertas monedas del país. Así es que sufrió mil torturas.

El mismo contó el modo de que se había valido para salir adelante en sus tratos con los postillones de las diligencias.

Balzac llevaba un bolso repleto de pequeñas monedas austriacas. Cuando llegaba al término de un trayecto entregaba varias monedas al postillón. Primeramente le daba una, luego otra, luego otra. Y llegaba a cuatro, a cinco, a seis... De positaba monedas en la palma de la mano del postillón, hasta que éste sonreía. Entonces comprendía Balzac que estaba dando propina. Y daba por saldada la cuenta.

Madame Girardin, hablando de esto, dice que Balzac lo explicaba de la siguiente manera:

—Yo no comprendo el alemán ni nozco el lenguaje de la fisonomía, comprendo el corazón humano y conozco el lenguaje de la fisonomía, que es el mismo en todos los países.

**Jocs Florals de Godella**

**Any MCMXXI**

**(II de la seua institució)**

Valencians poetes i escriptors, els amants de nostra Pàtria valenciana que espereu els jocs de sa completa llibertat i mostreu un amor per nostra dolça llengua materna, acudiu ad esta lluita de poesia i cultura, festa de les lletres valencianes, i en llaur i glòria de nostra gran València, canteu, atenteu-se al següent cartell:

1. Flor Natural a la poesia que millor cante la Pàtria, la Fe i l'Amor.
2. A la millor poesia religiosa.
3. A la més viril poesia patriòtica valencianista.
4. A la millor alabanza de la llengua valenciana.

**Premis extraordinaris**

5. De l'excelentísim senyor En Josep Benlloch, al tema "Aportació de Godella a l'història de l'art valencianista".
6. De l'excelentísim senyor En Santiago Garcia a la "Poesia en llaur de la laboriositat dels fills de Godella".
7. De la Joventut Valencianista al tema "Concepte del separatisme".
8. De don Felix Blanch, regidor de l'excelentísim Ajuntament de València, al millor "Cant al treball".
9. Del M. I. senyor don Rogelio Chilleda, magistrat de la Seu de València. Tema: "Els Jocs Florals són en els pobles motiu d'esperança patriòtica valencianista".
10. D'En Joan Pérez Lucia, exdiputat provincial i fundador del "Centre de Cultura Valenciana". Tema: "Treball de caràcter històric sobre alguna institució de Godella".
11. Del doctor N. Antoni Jasto. Tema: "Elevació integral del poble de Godella".
12. De la senyoreta Na. Esperanza Asieda, Reina de la Festa en

### NOTICIAS RELIGIOSAS

De nuevo ha descendido la columna barométrica, señalando una presión de 758 mm.

La mañana ha sido despejada, dominando brisa del Suroeste, y la temperatura, a las ocho, fue de 21°.

Al mediar el día, la brisa había saltado al Este, y han aparecido algunas neblinas, que pronto han cubierto el firmamento, refrescando un poco el ambiente y marcando el termómetro a la una de la tarde 27° a la sombra y 29° al sol.

La humedad relativa es de 75°.

Patricio León es abuelo. Ni se trata del título de una película, ni es una ofensa para el querido y particular amigo el popular actor, que aun se siente conquistador... Su hija política ha dado luz con toda felicidad a un robusto niño. Inútil que reñehidos el jubilo entre las familias León-Bergón. En aquella casa, donde a diario reina el buen humor, pues todos son felices y dichosos, la venida del nieto ha dado motivo a que esta alegría se aumentase, pues se ven colmados los deseos del simpático Pepe León y su bonísima esposa y a que los abuelos se "hayan puesto tontos".

Para Patricio León y todos los suyos muestra felicitación sincera por el feliz acontecimiento, y para el niño que acaba de llegar al mundo toda clase de bienandanzas, que es ya desear en los tiempos que corremos. Hacemos votos porque así sea.

En el tren expreso de Barcelona ha llegado el redactor jefe de "La Voz Valenciana" nuestro querido amigo y compañero Enrique Bohórquez.

El Vicario general de este Arzobispado ha diligido una circular a los párrocos ordenándoles remitan al Ayuntamiento, antes de que termine el corriente mes de agosto, relación de los mozos nacidos en el año 1921 y que, por lo tanto, se encuentran en la edad de ser alistados para el servicio militar.

**En el Real Colegio de Corpus Christi**, fundado por el Patriarca Juan de Ribera, se halla vacante una colegiatura perpetua, que habrá de proveerse por oposición entre sacerdotes que hayan cumplido treinta años de edad y sean españoles, y reúnan las condiciones que exigen las constituciones del Colegio.

Los aspirantes disponen de un plazo de cuarenta días para presentar sus solicitudes.

El **Balneario de Benimarfull** es un excelente punto veraniego.

Para cubrir la vacante de auxiliar de la sección de Letras de este Instituto General y Técnico que dejó a su fallecimiento el señor Casanova Segura, ha sido designado don Mario Jorge Lorenzo.

Esta mañana se han reunido los tribunales de Sinodo, para la renovación de licencias a los sacerdotes que lo habían solicitado.

El número de los examinados para licencias generales ascendió a 33, y se han constituido dos tribunales, presididos por los canónigos don Eduardo Gil y don Elias Olmos.

El tribunal de predicación lo ha presidido el magistrado don Rogelio Chilleda y ha examinado a 31 sacerdotes.

**Urberuaga de Ubilla (Vizcaya).**—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase Memoria y guías. Se remiten gratis.

**En el Gobierno civil**

El subsecretario del ministerio de Instrucción pública ha señalado para el día 30 del mes actual la celebración de la segunda subasta de las obras de cimentación y vaciado de sótanos del local destinado a Facultad de Medicina y Ciencias de Valencia, por el tipo de 299.998'42 pesetas.

Las proposiciones podrán presentarse el 25 del corriente en el negociado de Fomento de este Gobierno civil.

En la Caja de la Diputación provincial han ingresado hoy en concepto de contingente: Aldira, 2.000 pesetas, y Tabernes de Valldigna, pesetas 2.930'90.

**MILITARES**

**Los voluntarios**

Se ha dispuesto que mientras duren las actuales circunstancias, no se conceda rescisión de sus compromisos a los voluntarios que sirvan en los cuerpos con arreglo al artículo 246 de la ley de Reclutamiento.

**Activando expedientes**

El Capitán general ha ordenado a los jefes de los cuerpos que activen los expedientes de aquellos individuos que hayan faltado a la concentración o hayan efectuado ésta con retraso no justificado.

**Los detenidos gubernativos**

Recibimos a primera hora de la tarde unas cuartillas que llevan por título "Las prisiones de Estado", y van dirigidas al ministro de la Gobernación y llevan la firma de 40 reclusos por orden gubernativa en la Cárcel Modelo.

Es un escrito serio y bien argumentado, en que se protesta de la arbitrariedad que representa la perduración de un régimen de castigo sin intervención de los tribunales y sin garantía alguna de que no se trata de un acto de venganza o de un palo de castigo dado con abuso de autoridad.

Cuando nos doblamos de que tienen razón los comunicados en sus argumentos, porque a la autoridad le sobran medios para depurar responsabilidades y castigar con conocimiento de causa.

No damos a las cajas el remitido que llega tarde; pero convencidos de la angustia del que injustamente sufre la prisión, excitamos el celo del señor Gobernador civil, a fin de que no demore la libertad de aquellos a quienes nada tengan que exigir los tribunales de justicia.

**A los propietarios**

Libritos de cien hojas de recibos talonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico, al precio de una peseta cincuenta céntimos.

### NOTICIAS

Las misas de Comanión que, como decimos más abajo, celebrará mañana, a las seis y media y a las ocho, en la parroquia de San Juan y San Vicente, el Centro Diocesano de los Jueves Eucarísticos, serán el tributo de los fallecidos en la campaña de África, y para rogar a Dios por la salud de los heridos, por el rescate de los prisioneros y por el triunfo de las armas españolas.

También en otros centros de los Jueves Eucarísticos se celebrarán los cultos de mañana con la misma intención, suplicándose a los fieles unan sus oraciones a las de la mencionada Archidiócesis.

**Cultos para mañana:**

En San Juan y San Vicente, a las seis y media y a las ocho; en el Pilar, a las siete; en la Real Capilla, a las siete y media, misa de Comanión y cánticos para los Jueves Eucarísticos. En la primera y en la última, a las seis de la tarde, ejercicio de la Hora Santa con exposición y sermón.

En el Patriarca, misa solemne con exposición y música a las nueve, ofrecimiento de ramos, horas canónicas y reserva, y por la tarde a las cuatro exposición, visperas y completas con música y reserva.

En San Carlos, misa de Comanión a las ocho para las Parias del Sagrario con órgano y cánticos.

En los conventos de la Encarnación, Corpus Christi, Santa Úrsula y Zaldia, a las cinco de la tarde a Jesús Sacramento con exposición.

En el Pilar, San Martín, Santo Tomás, San Andrés, San Agustín, San Esteban y Santos Juanes, misa con órgano a las siete y media con el ejercicio del novenario a la Asunción de la Santísima Virgen.

En el Milagro, a las siete misa cantada con música en honor de la titular, y por la tarde a las seis el ejercicio de la novena con sermón.

En Santa Cruz, a las diez misa solemne con sermón en honor a Santa Elena.

En San Cristóbal y Santa Catalina de Sena, a las seis de la tarde el novenario a la Asunción de Nuestra Señora.

**SUCESOS**

**Buen servicio**

En virtud de denuncia presentada por don José Andreu Miralles, capitán de Artillería, domiciliado en la calle de Laura, 28, sobre un robo cometido en su casa, consistente en un juego de cepillos de plata, un espejo de mango redondo de plata, un reloj de bolsillo, un centro ovalado de plata repujada y otros objetos del mismo metal, la brigada de Policía de investigación criminal se puso a trabajar con ahínco, logrando detener al autor del robo y todo lo sustraído, que se hallaba empeñado una casa de compra y venta. El autor del robo se llama José Coll Fernández, de 18 años, habitante en la calle del Mar, 25, del poblado de Benimamet. Dicho sujeto ha quedado a disposición del juzgado, como así también los objetos recuperados. Para cometer el robo saltó por un balcón.

**Atropello**

En la casa de Socorro de la Glorieta fue asistido anoche el muchacho de 14 años Francisco Sánchez Peiró, habitante en la calle de Seranos, 14, el que sufría una herida incisa en la cara interna del tercio inferior de la pierna derecha, a consecuencia de haberse sentido lidiado al trencar un automóvil en la plaza de Villarrasa, resultando cogido por el "buro".

**Un crimen?**

En el juzgado se recibió una comunicación dando cuenta de que a unos 50 metros del punto denominado "Gola del Perelloni" el mar había arrojado el cadáver de un hombre completamente desnudo, decapitado y sin partes genitales, en completo estado de descomposición.

El juzgado salió hacia el lugar antes dicho con objeto de proceder al levantamiento e instruir las correspondientes diligencias, ignorándose hasta la hora presente si se trata de un crimen.

**OBRERAS**

**Los peluqueros**

Ha quedado constituida de nuevo la Sociedad de Dependientes de Peluqueros Barberos, y cuantos pertenecían al oficio podrán inscribirse como socios, de nueve y media a doce de la noche, en la casa social, don Juan de Villarrasa, 12.

Esta Sociedad ha constituido la comisión de Colocaciones, y recuerda a sus socios que tienen el deber de proveerse de colocación en la Sociedad, pues si se colocan sin intervención de la misma, no serán reconocidos como socios.

**CARTELERA**

**Funciones para hoy**

TEATRO LIRICO.—Sesión continua de cine, desde las 5 tarde a 1230 noche.

TEATRO SERRANO.—Por la noche a las 9'45: Como ave de rapina (estreno).

PLAZA DE TOROS.—Por la noche a las 10: San Juan de Luz y La generala.

CINE MODERNO.—Sesión única de cine de 4'30 tarde a 12'30 noche. Selecto y escogido programa de estrenos.

**Funciones para mañana**

TEATRO SERRANO.—Por la noche a las 9'45: La República de la Broma (estreno).

CINE MODERNO.—Sesión única de cine de 4'30 tarde a 12'30 noche. Selecto y escogido programa de estrenos.

### TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949

si necesita accesorios para su máquina de escribir, y le serán servidos rápidamente por el

**TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949**

**Madame Teve**

La célebre vidente de París, que tanta admiración causó con sus sensacionales profecías, que la prensa del mundo entero admiró y comentó, se halla de nuevo en Valencia, después de haber perfeccionado sus ya asombrosos conocimientos con los más sabios profesores de la ciencia adivinatoria.

El que sufre es porque quiere. Esta señora, con sus asombrosos sabiduría y las dotes de vidente que el cielo le concedió, resuelve todos, por difíciles que sean. Verlo es creerlo, y hallar un guía seguro que nos conduzca por la difícil senda de la vida, sin temor a tropiezos ni equivocaciones, es encontrar la verdadera felicidad. Ella no niega a nadie sus consejos; ella adviene los secretos más ignorados; ella resuelve todos los problemas, por imposibles que parezcan; ella leerá con toda claridad el pasado, presente y porvenir.

Consulta todos los días, de nueve mañana a ocho noche.

Granvía Germanías, 43, cerca de la pasarela de la estación del Norte. Discreción absoluta.

**Folleto de candente actualidad**

**El problema ferroviario en España**

por

**Francisco Cambó**

Diputado a Cortes

Conclusiones y epílogo de la magna obra publicada bajo su dirección, por el ministerio de Fomento, titulada "ELEMENTOS PARA EL ESTUDIO DEL PROBLEMA FERROVIARIO EN ESPAÑA".

PRECIO: 2 PESETAS

En todas las librerías, y en Editorial Ibérica, J. Pngés, Paseo de Gracia, 62, bajos, Barcelona.

**TAURINAS**

**En Játiva**

Con un lleno completo se celebró ayer la anunciada "charlotada". Llapisera, Chardot's y su Botones estuvieron graciosísimos y fueron ovacionados por el público.

**En Santander**

Se lidiaron reses de Miura y hubo un lleno.

Salleri estuvo muy bien en su primer y por ello mereció la oreja, ovación y vuelta al ruedo.

En el cuarto, su segundo, quedó mal.

Varelito, voluntarioso y trabajador, sobresaliendo unas verónicas monumentales.

Chicuelo, mal y mal. No estaba dispuesto a gustar y escuchó todo lo que el lector no ignora.

El primer toro de Varelito, es decir, el segundo de la tarde, cogió al banderillero valenciano Morenito. El conresponsal dice lo que sigue:

En uno de los lances, Varelito sufre una seria colada y acude al quite Morenito de Valencia, que se atropella y es empujado aparatadamente por el toro, que le zarreada y tira varias veces a lo alto, volviéndole a recoger.

La cogida es una de las más emocionantes que se han visto en esta plaza.

En brazos de las asistencias pasa a la enfermería, donde le aprecian una comada muy extensa en la pierna derecha, que se califica de grave.

**En Gijón**

Belmonte, Belmontito y Sánchez Mejías lidiaron ganado de Miura. El primero y el tercero estuvieron valientes, pero el segundo, Belmontito, escuchó pitos.

**La Correspondencia de Valencia**

se vende en los siguientes puntos:

**EN MADRID**

Empresa Valenciana, calle de Pozo.

Don Paulino Luján, calle de Alcalá, esquina a la de Peligros, kiosco de periódicos.

Don Vicente Alvarez, Puerta de Sol, 1, café de la Montaña.

Kiosco de LA TRIBUNA, calle de Alcalá.

**EN BARCELONA**

Kiosco Solsona, Rambla del Centro, frente a la plaza Real.

Don Salvador Sanz, Kiosco Barcelonés.

Don Manuel Artis, Kiosco de Liceo.

**EN ALBACETE**

Kiosco de Miridó Moreno, Paseo de Alfonso XII.

**Capricho de amor**

Gran éxito, cuatro partes

Tercero: Estreno

**CADENAS ROTAS**

Estudio dramático social de Mauricio Dumas, en cuatro partes

Cuarto!

Una comedia en dos partes

MAÑANA: NUEVOS EPISODIOS

**Salón de Moda**

El mejor acondicionamiento para la actual temporada.

Hoy, último día del programa de extraordinario éxito.

7.º y 8.º episodios de la sensacional interesante película

**La muchacha del LUMBERLAND**

El suceso de la temporada.

La graciosa comedia en dos partes DANDY FIJADOR DE CARTELES

Completará sesión una preciosa PELICULA DEL NATURAL

MAÑANA: NUEVOS EPISODIOS

**BA-TA-CLAN**

(ANTES TEATRO MART)

El local más ventilado, higiénico y elegante.

Grandes sesiones, a las 5 tarde y 11 noche.

Grandioso éxito del nuevo espectáculo al estilo "Alhambra", de París.

Extraordinario programa de V. BIETES, alterando las actrices, plates, por todas las artistas.

Gran éxito de la celebrada cantadora de aires regionales

**PEPITA MONREAL**

Entrada libre. Consumación, tarde y noche, una peseta.

Después de las funciones de tarde y noche, aristocráticos aperitif y tango, amenizado por la orquesta TZIGANES.

### TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949

si necesita accesorios para su máquina de escribir, y le serán servidos rápidamente por el

**TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.-Teléfono 949**

**Madame Teve**

La célebre vidente de París, que tanta admiración causó con sus sensacionales profecías, que la prensa del mundo entero admiró y comentó, se halla de nuevo en Valencia, después de haber perfeccionado sus ya asombrosos conocimientos con los más sabios profesores de la ciencia adivinatoria.

El que sufre es porque quiere. Esta señora, con sus asombrosos sabiduría y las dotes de vidente que el cielo le concedió, resuelve todos, por difíciles que sean. Verlo es creerlo, y hallar un guía seguro que nos conduzca por la difícil senda de la vida, sin temor a tropiezos ni equivocaciones, es encontrar la verdadera felicidad. Ella no niega a nadie sus consejos; ella adviene los secretos más ignorados; ella resuelve todos los problemas, por imposibles que parezcan; ella leerá con toda claridad el pasado, presente y porvenir.

Consulta todos los días, de nueve mañana a ocho noche.

Granvía Germanías, 43, cerca de la pasarela de la estación del Norte. Discreción absoluta.

**Folleto de candente actualidad**

**El problema ferroviario en España**

por

**Francisco Cambó**

Diputado a Cortes

Conclusiones y epílogo de la magna obra publicada bajo su dirección, por el ministerio de Fomento, titulada "ELEMENTOS PARA EL ESTUDIO DEL PROBLEMA FERROVIARIO EN ESPAÑA".

PRECIO: 2 PESETAS

En todas las librerías, y en Editorial Ibérica, J. Pngés, Paseo de Gracia, 62, bajos, Barcelona.

**TAURINAS**

**En Játiva**

Con un lleno completo se celebró ayer la anunciada "charlotada". Llapisera, Chardot's y su Botones estuvieron graciosísimos y fueron ovacionados por el público.

**En Santander**

Se lidiaron reses de Miura y hubo un lleno.

Salleri estuvo muy bien en su primer y por ello mereció la oreja, ovación y vuelta al ruedo.

En el cuarto, su segundo, quedó mal.

Varelito, voluntarioso y trabajador, sobresaliendo unas verónicas monumentales.

Chicuelo, mal y mal. No estaba dispuesto a gustar y escuchó todo lo que el lector no ignora.

El primer toro de Varelito, es decir, el segundo de la tarde, cogió al banderillero valenciano Morenito. El conresponsal dice lo que sigue:

En uno de los lances, Varelito sufre una seria colada y acude al quite Morenito de Valencia, que se atropella y es empujado aparatadamente por el toro, que le zarreada y tira varias veces a lo alto, volviéndole a recoger.

La cogida es una de las más emocionantes que se han visto en esta plaza.

En brazos de las asistencias pasa a la enfermería, donde le aprecian una comada muy extensa en la pierna derecha, que se califica de grave.

**En Gijón**

Belmonte, Belmontito y Sánchez Mejías lidiaron ganado de Miura. El primero y el tercero estuvieron valientes, pero el segundo, Belmontito, escuchó pitos.

**La Correspondencia de Valencia**

se vende en los siguientes puntos:

**EN MADRID**

Empresa Valenciana, calle de Pozo.

Don Paulino Luján, calle de Alcalá, esquina a la de Peligros, kiosco de periódicos.

Don Vicente Alvarez, Puerta de Sol, 1, café de la Montaña.

Kiosco de LA TRIBUNA, calle de Alcalá.

**EN BARCELONA**

Kiosco Solsona, Rambla del Centro, frente a la plaza Real.

Don Salvador Sanz, Kiosco Barcelonés.

Don Manuel Artis, Kiosco de Liceo.

**EN ALBACETE**

Kiosco de Miridó Moreno, Paseo de Alfonso XII.

**Capricho de amor**

Gran éxito, cuatro partes

Tercero: Estreno

**CADENAS ROTAS**

Estudio dramático social de Mauricio Dumas, en cuatro partes

Cuarto!

Una comedia en dos partes

MAÑANA: NUEVOS EPISODIOS

**Salón de Moda**

El mejor acondicionamiento para la actual temporada.

Hoy, último día del programa de extraordinario éxito.

7.º y 8.º episodios de la sensacional interesante película

**La muchacha del LUMBERLAND**

El suceso de la temporada.

La graciosa comedia en dos partes DANDY FIJADOR DE CARTELES

Completará sesión una preciosa PELICULA DEL NATURAL

MAÑANA: NUEVOS EPISODIOS

**BA-TA-CLAN**

(ANTES TEATRO MART)

El local más ventilado, higiénico y elegante.

Grandes sesiones, a las 5 tarde y 11 noche.

Grandioso éxito del nuevo espectáculo al estilo "Alhambra", de París.

Extraordinario programa de V. BIETES, alterando las actrices, plates, por todas las artistas.

Gran éxito de la celebrada cantadora de aires regionales

**PEPITA MONREAL**

Entrada libre. Consumación, tarde y noche, una peseta.

Después de las funciones de tarde y noche, aristocráticos aperitif y tango, amenizado por la orquesta TZIGANES.

Despachos comunican...  
Los avia...  
supone se...  
neral Navar...  
cienes.

Se ha re...  
ciente de ca...  
doso dicen...  
nero, y cof...  
tenientes V...  
marqués de...  
do y 150 so...  
Hay han so...  
pertenencie...  
trarro.

El alto com...  
orden de pl...  
gara a los s...  
comendación...  
sedentarios.

Salleron...  
Bilbao, [Ge...  
Milagro, C...  
Pontevedra, y...  
pedidos los...  
de nuestras

En Meñilla...  
tánlos grup...  
cientés a la...  
trarro.

La tropa...  
sala hacen...  
militares en...  
do.

Es excelen...  
el entusias...  
Casi todos...  
váticas el...  
Meñilla señ...  
—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los rebe...  
Ben-Sicor, a...  
—Por la tar...  
que fue con...  
fuego de m...  
teria de Sis...  
—La hija...  
ramiento de...  
cientemente...  
que se halla...  
Huelin y el...  
del coronel...  
Alhucemas.

—Se están...  
nes para el...  
vano y dem...  
te Arriat.

—Los

# TELEGRAFO Y TELEFONO

## Nacional

### Los sucesos de Melilla

#### Cañoneo de los rebeldes. Tropas y material.—Varias noticias.—Parte oficial

Despachos particulares de Melilla comunican que los rebeldes cañonearon las posiciones del Atalayón y de Almed-el-Hach, no llegando los proyectiles a las posiciones.

Los aviones fueron a muchos metros rodeando la casa donde se supone se hallan prisioneros el general Navarro y varios jefes y oficiales.

Se ha recibido una carta del teniente de caballería don Julián Troncoso, diciendo que se halla prisionero, y que él está también los tenientes Vivanco, Maroto, hijo del marqués de Santodomingo, Varroñdo y 150 soldados.

Hoy han llegado 20 soldados más pertenecientes a la columna de Navarro.

El año comisario ha publicado una orden de plaza diciendo que castigará a los soldados que busquen recomendaciones para ocupar destinos sedentarios.

Saliéron tropas para Melilla de Bilbao, Getafío, Lénika, Alicante, Málaga, Córdoba, San Sebastián, Pontevedra y Santander, siendo despedidos los expedicionarios con gran des muestras de simpatía.

En Melilla siguieron ayer presentándose grupos de soldados pertenecientes a la columna del general Navarro.

La tropa que llegaron a la Península hacen diarias y nocturnas prácticas militares en orden abieno y cerrado.

El excelente el espíritu militar y el entusiasmo de nuestros soldados. Casi todos los días presencia las prácticas el comandante general de Melilla señor Cavalcauti.

Se están ultimando las gestiones para el rescate del general Navarro y demás prisioneros de Monte Arruit.

Los rebeldes atacaron la extrema derecha de nuestras fuerzas de Ben-Sicar, siendo rechazados.

Por la tarde repitieron el ataque, que fué contestado con un violento fuego de nuestra artillería e infantería de Siza-es-Suma.

La hija del capitán del campamento de Sidi-Driss, rescatada recientemente a los moros, asegura que se hallan prisioneros el capitán Huelmi y el teniente S'hanou, hijo del coronel comandante militar de Alhucemas.

Zaragoza.—Ha tenido un gran éxito la iniciativa del conde de Coello de Portugal de enviar vinos de marca a los soldados de Melilla.

Las botegas se hallan llenas de botellas de los mejores vinos y licor.

Sevilla.—Los empleados de los arbitrios municipales han ofrecido dejar una peseta de su haber a beneficio de los soldados de Africa.

Santander.—Está siendo objeto de muchos comentarios el rasgo del conde de Coello de Portugal del Casino del Sardinero señor Marquet, que además del hotel Real, que ha puesto a disposición del Gobierno para

transformarlo en esnatorio para los heridos de Africa, entregará al ministro de la Guerra cinco aviones con el equipo necesario para prestar servicio inmediatamente.

Ultimamente ha ofrecido una aeronave que estaba destinada para hacer el servicio de París-Varsovia.

Este aparato tiene mil caballos de fuerza y puede transportar ocho pasajeros.

Lleva depósito de estencia para un recorrido de mil kilómetros, sin detenerse.

La aeronave será trasladada de París a Madrid por vía aérea.

Será de gran eficacia, pues en tres horas podrá hacer el recorrido de Madrid a Melilla.

En el ministerio de la Guerra se facilitó durante la madrugada el siguiente parte oficial:

"En las nuevas posiciones no ha ocurrido novedad alguna, reinando en aquel sector completa tranquilidad.

Se ha establecido un bloque de enlace entre Sidi-Abarán y Melilla.

En Tique e Ismanin hubo un ligero tiroteo, sin consecuencias."

MADRID 17, 5'50

### Hundimiento de un puente

Córdoba.—Conócense detalles del hundimiento del puente sobre el Guadalquivir en el término de Pedro Abad.

Se estaba construyendo el quinto tramo de hormigón armado, cuando se hundió, arrastrando al maestro de obras Ricardo Cabello, al capataz Francisco Durán y a cinco obreros, resultando muertos dos de ellos, llamados Mateo Requena García y Gimés Navarro García.

Otros dos obreros resultaron gravemente heridos.

### Choque de trenes

Ferrol.—Cerca de la estación de Balobre, en el kilómetro 32 de la línea de Betanzos a esta ciudad, chocó el tren correo de Madrid con una máquina que había salido del Ferrol con dirección a Betanzos.

La mayor parte de los vagones de tercera clase quedaron hechos astillas.

Resultaron numerosos viajeros gravemente heridos.

El guardafrenos José Pereira quedó muerto, dejando viuda y cinco hijos.

Acedió un tran de socorro, recogiendo diez heridos gravísimos, que fueron transportados al hospital.

A otros 19 se les llevó a la casa de Socorro.

### Nombramientos de altos cargos

El secretario de la Presidencia recibió esta mañana a los periodistas.

Dijo que el Rey había firmado los decretos, nombrando:

Subsecretario de Gracia y Justicia, a don Manuel Alonso Bullón.

Director general de los Registros, a don Francisco Barber.

Director general de Prisiones, a don Alfonso Rojas.

### El señor Cambó

Los periodistas preguntaron al subsecretario de la Presidencia si se tenían noticias del señor Cambó.

### En Fomento

El ministro de Fomento señor Maestre manifestó esta mañana a los periodistas que estaba estudiando la forma de dar salida a las 90 mil toneladas de trigo argentino depositadas en el puerto de Alicante, que está echándose a perder.

Asimismo busca la forma de desamarrar los barcos de que se ha incautado el Gobierno, para reintegrar los al-tráfico.

Dijo, por último, que los peones camineros de Jaén le habían ofrecido contribuir con un día de haber a la suscripción iniciada por la Reina en favor de los muertos y heridos en la campaña de Africa.

### Entierro

Esta mañana ha sido conducido al cementerio el cadáver de la madre del exministro don Luis Sáiz, figurando en el acompañamiento numerosos políticos de todos los matices.

### En Gobernación

El conde de Coello de Portugal recibió a los periodistas, manifestando que esta tarde a las seis se celebraría Consejo de ministros en la Presidencia.

Añadió que se había concedido franquicia telegráfica al Crep Roja en Melilla y al inspector de dicha benéfica institución en Madrid.

Dijo que el señor Cambó se encuentra ya camino de París.

De provincias no había recibido noticia alguna de interés.

Terminó manifestando que recibiría al público todos los lunes, miércoles y viernes, de doce a dos de la tarde.

### La "Gaceta,"

Publica hoy las siguientes disposiciones:

Autorizando al ministro de Marina para la adquisición de proyectiles, pólvora y demás material de guerra con destino a las fuerzas de la Armada en Marruecos, sin necesidad de ajustarse a las formalidades de subasta o concurso.

Autorizando al Gobierno para que durante la campaña actual en Marruecos quede exento de ajustarse a la observancia de las disposiciones de la ley de Contabilidad acerca de la contratación de obras públicas.

### Se pasó al enemigo

Melilla.—Se sabe que se ha pasado al campo enemigo Emilio Rillo, cabo de la segunda Comandancia de Melilla, y desertor del Tercio Extranjero.

Efectuó la desertión en Kobdana y estuvo prisionero en Isafen.

Estaba mal conceptuado entre los jefes y compañeros.

Rillo fué quien manejó un cañón contra los españoles que defendían la posición de Monte Arruit.

Uno de los disparos que hizo alcanzó al teniente coronel señor Primo de Rivera, hirándole mortalmente.

Por noticias oficiales se sabe que Rillo se encuentra actualmente en Nador, actuando de jefe de artillería.

El moro amigo Dri-ben-Said afirma que lo encontró en la posición de Samar, transportando piezas de 705 milímetros.

### Heroísmo de nuestros soldados

Melilla.—Se sabe que varios de los soldados prisioneros, obligados por los moros a disparar contra nues-

tras fuerzas, prefirieron morir antes que acatar dichas órdenes.

También se ha tenido conocimiento de que el sargento de artillería don Eusebio Calderón, se encontraba en Bu-Nafora cuando estalló la rebelión de los moros.

Defendió la vida de varios jefes y oficiales, y al encontrarse solo, y próximo a caer en poder del enemigo, decidió prender fuego al polvorín, muriendo a consecuencia de la explosión.

### Noticias de Abd-el-Krim

Melilla.—Noticias del campo moro, aseguran que Abd-el-Krim ha establecido una aduana en Nador.

Asimismo ha establecido los tributos que han de satisfacer determinadas tribus.

Se añade que dicho jefe moro, en caso necesario, con un contingente de 30.000 hombres, perfectamente equipados y arriados.

### Prisionero

Melilla.—Se asegura que el teniente coronel señor Pérez Ortiz se halla prisionero de los moros en la posición próxima a la Restinga.

### La agresión de esta madrugada

Barcelona.—A las dos y cuarto de esta madrugada fué agredido en la calle del Arco del Teatro por un grupo un individuo, contra el cual hicieron cuatro disparos, hirándole.

Los agresores huyeron y el herido fué conducido al dispensario de la calle de Barabá, donde falleció.

Se ignoran las causas de la agresión, así como el nombre y circunstancias de la víctima, que no pudo ser identificada.

Vestía blusa azul y calzaba alpargatas, representando de 18 a 20 años de edad.

En los bolsillos se le encontró una pistola automática cargada y un cargador intacto.

### Refuerzos a Africa

A bordo del vapor "Barceló" ha comenzado hoy la carga del material y ganado correspondiente a la primera batería de Artillería de montaña y a dos compañías del regimiento de Zapadores minadores, que embarcarán esta tarde para Melilla.

Se les prepara una despedida tan entusiástica como la que se dispuso al batallón expedicionario de Vergara.

Acudirán al muelle las autoridades civiles y militares, generales y asimilados y los jefes y oficiales francos de servicio.

Los buques surtos en el puerto se hallan empavesados y los balcones de las casas del Paseo de Colón e inmediatas ostentan colgaduras.

En el muelle hay un gentío inmenso esperando el paso de las tropas expedicionarias.

Estas serán acompañadas desde los cuarteles al puerto por varias bandas de música.

### Acerca del atentado de anteanoche

Han ingresado en la cárcel Francisco Hernández y Juan Díaz, como sospechosos de haber tenido participación en el atentado de que fué víctima anteanoche Bautista Aguiar.

Dícese que el verdadero autor de la agresión es un tal Angel Pérez (a) Pollo.

### La suscripción para los heridos de Africa

Esta mañana ha visitado a la hija del señor Martínez Anido una comisión del 21 tercio de la Guardia civil, formada por un suboficial, un sargento y un individuo, los cuales le han-

lecho entrega de la cantidad de 9.248 pesetas, producto del día de haber donado por los individuos del mencionado tercio para la suscripción a favor de los muertos y heridos de Africa.

La señorita de Martínez Anido ha dado las gracias y ha dispuesto que se destinen 2.000 pesetas para los hospitales y el resto para los soldados de Africa.—Joaniquel.

### Detenciones

Ha sido detenido un individuo llamado Latreana Laviña, que en unión de otro, llamado Fernández Reyes, que se ha presentado voluntariamente al juzgado, actuaron como cómplices de la ocultación de explosivos en una cantera de Montjuich.

También en Torre Española (Tarragona), ha sido detenido José Argonís, empleado en unos talleres en que se construyeron algunos efectos con destino a los explosivos que habían de colocarse entre Marsi y Talsat, para derribar un puente.—Joaniquel.

### Allendesalazar

MADRID 17, 17'15. Llegó el señor Allendesalazar. En auto se trasladó a Guernica.

### Los tranvías

Zaragoza.—La empresa de las tranvías se ha negado al aumento de sueldo que pedían sus obreros.

Estos amenazan con la huelga. Las autoridades intervienen en el asunto.—Mencheta.

### Parisiense

El Club Parisiense de Madrid organiza un festival para allegar fondos con destino a los heridos en Melilla.

Dicha función se celebrará el día 22 de los corrientes.

### Natalio Rivas

En breve marchará a Melilla el exministro don Natalio Rivas.

Motiva su viaje el deseo de conocer la marcha de las operaciones en aquella zona.

### El descanso dominiacal

Sabemos de modo cierto que el Gobierno respetará escrupulosamente la ley del Descanso dominiacal para la prensa, y que no consentirá su quebrantamiento en caso alguno.

Pero mientras dure la campaña, y para calmar la ansiedad natural del público, se publicará los lunes por el Gobierno un "Boletín Oficial", que sólo contendrá noticias de Marruecos.

### Donativo de un Cardenal

Zaragoza.—El Cardenal Soldevilla ha encabezado con mil pesetas la suscripción abierta en el Palacio Arzobispal.

### Para un avión

Vigo.—"El Faro de Vigo" ha abierto una suscripción, encabezándola con 500 pesetas, para la adquisición de un avión que se denominará "Gijón", con destino a Marruecos.—Mencheta.

### CONSEJO DE MINISTROS

Ha comenzado a las seis de la tarde el Consejo de ministros en el despacho de la Presidencia.

Al entrar conversó el señor Maura con los periodistas.

Nos dijo que el alto comisario regresará esta noche a Melilla.

Con motivo de su ausencia se ha abierto un paréntesis en las operaciones, que ha aprovechado el Rey para descansar.

Añadió que el Consejo sería breve, pues a las ocho de la noche tenía que conferenciar el ministro de la Guerra con el general Berenguer.

El marqués de Cortina dijo que llevaba al Consejo la cuestión de los haberes a los movilizados.

Añadió que había encontrado una fórmula que suponía que sería aceptada por todos.

Manifestó que los cañoneros "Lauria", "Laya" y "Bonifaz" habían realizado una labor admirable.

Resultado herido levemente un marinero del "Bonifaz".

Uno de los mencionados cañoneros había disparado 250 granadas y otro 3.000 kilogramos de metralla.

El señor Franco Rodríguez manifestó que el Consejo se dedicaría exclusivamente a seguir tratando de los asuntos de Marruecos.

Añadió que el señor Barber no había aceptado la dirección general de los Registros.

Los demás ministros nada dijeron.

### Los Reyes

Santander.—Esta mañana se salieron los Reyes de su residencia.

Los infantes tampoco lo hicieron, a causa del mal tiempo.

El Rey dedicó la mañana al despacho de sus asuntos particulares.

Después recibió la visita del presidente de la Audiencia y de la diputación y otras personalidades.

La Reina doña Victoria asistirá mañana a la inauguración del Sanatorio Marítimo.—Mencheta.

### Extranjero

#### Comerciales

Santos.—No ha sufrido variación la cotización del café tipo número 4, que sigue cotizándose a 14.800 reis.

La cotización del tipo número 7 continúa siendo nominal.

Se han vendido en la última sesión del mercado 57.000 sacos, quedando un stock disponible de sacos 2.882.307.

#### El decano de la colonia española

Santo Domingo.—Ha fallecido en Río Mamba, a los 82 años de edad, el decano de la colonia española en esta República, don Adriano Rodríguez.

Muere sin herederos en esta República, dejando una fortuna considerable.

#### Voluntarios españoles

Costa-Rica.—A bordo del vapor "Andor" han salido para España 20 jóvenes de la colonia española en esta ciudad, que van a alistarse como voluntarios al ejército que lucha en Marruecos.

Numerosísimo público fué a despedirlos, representado en su mayoría por españoles residentes en esta capital, dando vivas al ejército y a España.

El acto ha resultado altamente conmovedor.

#### Para los soldados españoles

Buenos Aires.—Se ha constituido en esta capital una comisión compuesta de aristocráticas damas, a fin de allegar fondos para socorrer a las familias de las víctimas del ejército español, que tan heroicamente lucha en Marruecos.

Dicha comisión está presidida por la distinguida dama Isabel Briones Sáenz.

Reina gran entusiasmo entre la aristocracia bonaerense para contri-

buir a tan laudable obra, poniendo de manifiesto la simpatía y cariño que por España siente la Argentina.

De Guatemala dicen que se ha constituido en esta ciudad una comisión permanente, compuesta por la colonia española, cuya finalidad es la de recaudar fondos para los soldados españoles que se encuentran en Marruecos.

El importante industrial español don Federico Silva ha sido elegido presidente de dicha comisión. Hay gran entusiasmo.

### Congreso de prensa belga

Namur.—El Congreso de la prensa belga se inauguró ayer en esta ciudad. Los congresistas fueron invitados a un lunch ofrecido por el señor Destevés, gobernador de la provincia. Por la noche fueron invitadas en el Circulo Militar a un banquete ofrecido por el primer ministro.

### Carreras de caballos

Desville.—He aquí el resultado de las carreras del premio Floriah: Primero, "Nouvel An"; segundo, "Vespertilien"; tercero, "Vilvurnum".

El caballo español "Nouvel An" ganó sin lucha, marchando en cabeza toda la carrera delante de "Vespertilien".

### COTIZACION

MADRID	Día 16	Día 17
4 por 100 interior	68'00	67'95
4 por 100 fin de mes	00'00	68'15
4 por 100 fin próx.	00'00	00'00
Amortizable 5 por 100	93'00	93'25
Amortizable 4 por 100	88'50	89'00
Banco de España	506'00	509'00
Tabacaleras	000'00	261'00
4 por 100 exterior	82'50	83'00
Francos	60'20	60'10
Libras	28'34	28'23
	00'00	60'00
	00'00	00'00
Azucareras	72'00	00'00
Rio de la Plata	259'00	260'00
Cédulas hipotecarias	00'00	87'00
Nuevo empréstito	68'00	67'95
Bonos del Tesoro	101'00	101'00
Marcos	8'85	0'00
Liras	00'00	00'00
Dollars	7'75	0'00
Francos belgas	60'00	60'00
suizos	000'00	000'00

### Publicaciones

El número del Boletín Oficial del Arzobispado correspondiente a la segunda quincena de agosto, que hemos recibido, inserta el siguiente sumario:

Circular encargando a los reverendos párrocos las relaciones de rezagos sorteados para el próximo reemplazo.—Edicto del Seminario Conciliar de Valencia.—Edicto del Colegio de Compu Chirri.—Discurso del Papa sobre la cuestión de Palestina.—El Cardenal Arzobispo de Toledo a los católicos españoles.—Decretos de la Sagrada Penitenciaría sobre las indulgencias llamadas apostólicas y también sobre las anejas a fiestas trasladadas.—Fiestas centenarias de la Catedral de Burgos. Peregrinación a Zaragoza y Lourdes.—Suscripción para costear las insignias de la Gran Cruz de Beneficencia al padre Ferris, S. J.—Necrología.

Se ha publicado el número 114 del "Boletín de la Unión Gremial", que inserta un interesante sumario,

cientemente había engañado, en parte; Armando, porque su primo le había alocionado y porque, además, aquel gran yanki, vanidoso y amable, le divertía.

Los días pasaron, pues, con gran rapidez para Harris; la noche de la función de gala en la Opera, no se le dio esperar, y dando el brazo a su hija entró en el mismo palco donde, cuatro años antes, Gordon le había presentado al príncipe de Sallern.

La sala estaba llena; el Rey de Grecia ocupaba el palco presidencial, junto al jefe del Estado. No se veía por todas partes más que mujeres hermosas cubiertas de diamantes, y sin embargo, cuando la princesa apareció, todas las miradas se fijaron en ella. Estaban algo sorprendidos de verla; desde hacía dos años, iba pocas veces a la Opera, y encontrabanla todos más hermosa que nunca. Su incitante cabellera rubia estaba preñada por una peineta de diamantes, y llevaba al cuello aquel maravilloso collar de perlas que decían había sido empadado o vendido por su esposo, para pagar deudas. Los que habían circulado o aceptado esta fábula estaban confusos.

El príncipe, que no había llegado hasta pocos momentos después de su esposa, parecía preocupado. Había guardado en su bolsillo el programa de la función, que estaba en el palco.

### La Princesa de Sallern

Era, en efecto, la joya sin rival que la princesa había llevado cuatro o cinco veces durante sus dos primeros años de matrimonio, y que no había tenido ocasión de lucir, desde el nacimiento de su hijo.

—¿Estáis convencido?—preguntó triunfante a Mr. de Manjole.—Jamás ha salido del hotel que no haya sido conmigo o para ser encerrado en nuestra caja del "Crédit Lyonnais", las raras veces que hemos estado mucho tiempo ausentes.

—Evidentemente, los que han hecho circular ese rumor están equivocados! Pero no soy yo el único a quien hay que convencer; es todo el mundo!

—¿Todo el mundo? Yo no puedo, sin embargo, exhibir mi collar en el Bosque. Ahora no voy más que ahí y a Santa Clotilde.

—No, pero vais a tener una ocasión notabilísima para cerrar la boca a los mal intencionados. Dentro de ocho días, habrá una función de gala en la Opera, en honor al rey de Grecia; ¡asistid!

—¿Con mi collar? ¡Es verdad!

—¿Además, la soirée será magnífica! ¿Qué tenéis?

Mme. de Sallern reflexionaba. —¿De qué se compone el espectáculo?—replicó ella en vez de responder. —"La Favorita" y "Yedda". —¿Un baile!

—¿Podeis asistir a él!

—¡Ah! ¡me comprendéis!

—¡Pobre hija mía; hacéis demasiada honor a la persona cuyo nombre ni pronunciar quiero, tan solo; creo que exageráis...

—Nada exagero; sé todo lo que estoy en la obligación de conocer; pero si juzgo más digna a la madre que no entra en lucha

Fomento del Turismo

Carnet del viajero

Centro oficial de informaciones gratuitas, "Fomento del Turismo", calle de la Sangre, casa Ayuntamiento, planta baja.

MUSEO DE HISTORIA NATURAL DE LA UNIVERSIDAD: En trada mediante autorización del rectorado.

MUSEO DE BELLAS ARTES: Situado en la calle del Museo, junto a la iglesia del Carmen. Es, después de Madrid, el más importante de España.

MUSEO DE ANATOMIA (facultad de Medicina): Situado este Museo en la calle de Guillem de Castro, número 70.

PALACIO MUNICIPAL (está situado en la Alameda, frente al puente del Mar): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 9 a 1, mediante pase que se da en estas oficinas.

Tranvía más próximo para visitar, el número 3).

TORRES DE SERRANOS (calle de Serranos): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 9 a 1; dirigirse al portero de las Torres.

BIBLIOTECA DE LA CASA DEL FUEBLO (plaza de Galindo): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 5 30 tarde a 8 noche.

BIBLIOTECA DE LA UNIVERSIDAD (calle de la Nave): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 10 a 1, y los domingos no feriados a las mismas horas.

a 8 de la noche. (Tranvía más próximo, el número 1).

BIBLIOTECA DE LA CASA DE VESTUARIOS (situada en la plaza de la Constitución): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 5 30 tarde a 11 noche.

Para datos e informes, dirigirse a las oficinas del "Fomento del Turismo", todos los días laborables, de 9 a 1 y de 3 a 7, calle de la Sangre, Ayuntamiento, planta baja.

Turismo

Forasteros: Acudid al Fomento del Turismo, calle de la Sangre, ca-

Seguros Mútuos. Nada han pagado sus asegurados desde 1876. Teléfono 1.240. Su único fin es el socorro mútuo— contra incendios de edificios en Valencia. FUNDADA EN 1844.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA. convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, etc. Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, o sea dolor ácido o vinagros, vómitos después de las comidas, inspecciones, debilidad estomacal, etc.

LA PERLA ANTICIASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO cura los padecimientos de estómago. Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, o sea dolor ácido o vinagros, vómitos después de las comidas, etc.

Almacenes de Saldos. Entresuelos, calle de la Sangre, núm. 15. frente al Ayuntamiento. Saldos de tejidos de lana, seda, hilo, algodón, velos, etc.

FABRE LINE. El magnífico paquebot "ROMA" cargará en Valencia, hacia el día 30 de agosto para New-York. Consignatario: Don Antonio Canalela, plaza Wilson, 15.

Para obtener un pecho duro y hermoso? "Aqua Oriental", y obtendrá en poco tiempo. Un pecho hermoso, bien desarrollado y duro, de una belleza seductora, al propio tiempo perfeccionará su busto, volviendo a un conjunto de líneas armoniosas.

Les Affreteurs Reunis. Servicio regular para los puertos de Oriente. El vapor "NEREE" cargará en este puerto el día 22 del corriente, admitiendo carga para Marsella, Pireo, Salónica y Varna.

Se alquilan grandes locales propios para almacén industrial, a la entrada del camino de Burjassot, con habitación para el encargado. Razon, Herman Cortés, 23, principal, despacho, de 10 a 7 y de 2 a 5.

Compañía Transmediterránea. Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España. con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincesal), Vigo, Villagarcía (quincesal), Coruña, Pasajes, Bilbao, Santander y Muxel.

Navigazione generale italiana. Línea regular NORD-EUROPA. El vapor "Circe" saldrá de este puerto el día 25 del corriente mes, directo para Londres, Amberes, Rotterdam (eventual) y Hamburgo.

Compañía Naviera Sota y Aznar. Línea regular Liverpool y Glasgow. El vapor "Aizkori-Mendi", cargará el día 18 del corriente, en el puerto de Valencia, directo para Liverpool, admitiendo carga de fruta y general.

Chicas. Impuestas en esta industria, se necesitan en la fábrica de fideos de José Oliver. Calle Corrajeros, núm. 17. Vendo o alquilo grandes locales; líquido bombas, noilas, molinos a viento y material para sordos. Figuerola, Cuenca, número 22, Valencia.

SE ALQUILA en Godalla, calle Pintor Plazco, 59, una espaciosa casa, con otros bajos y jardín, con todo el confort moderno, propia para invierno y verano, con muebles o sin ellos. Razon, en la misma.

El vapor "Bologna" De la sociedad LA VELOCE, saldrá de Barcelona el día 31 de agosto, admitiendo pasajeros de 1.ª, 2.ª, 3.ª clase, y carga para los puertos de Santa Cruz de Tenerife, Barbados, Trinidad, La Guayra, Curacao, Puerto Colombia, Cartagena, Colón, Nanta, Bahía, Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta, Valparaíso, etc.

ANUARIO DE LA AMÉRICA LATINA. (COMERCIO-INDUSTRIA-EXPORTACIONES-IMPORTACIONES) Consultar el ANUARIO DE LA AMÉRICA LATINA. Edición de 1920-21. Información general (según los que se dedican al Comercio de Importación y Exportación, Industria, Agricultura, Ganadería, Minería y Eléctrico Oficial en las Repúblicas Argentinas, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela e Islas Filipinas y de Puerto Rico).

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA. En Madrid: Empress Valenciana, calle de la Puerta de San Juan, número 20. En Barcelona: Klose Solsona, Rambla de Cataluña, número 10. En Sevilla: En la Administración de Correos, número 10. En Albalá: Klose de Miró, número 10.

FOLLETIN 95. La Princesa de Sallern. CONTINUACION DE GRAN CASAMIENTO. En cuanto a Joe Máximo Harris, no compartía el triunfo con su hijo; temblaba por completo para él, esforzándose en estar sereno y digno ante el público.

—Tal vez no conociera ese cambio. Yo no lo he conocido hasta que he llegado a la Opera. —¡Oh! él ha debido saberlo antes. —¡Toda la sala comentará vuestra partida! —¡Entonces es que todo el público sabe...! ¡Prefiero todos los comentarios a presenciar, ese espectáculo! Saldré después que caiga el telón en el último acto de "La Favorita".

do Lena, adorablemente hermosa en su traje de esclava griega, apareció en escena, Mr. de Sallern tuvo una horrible corazonada. —El primer vistazo de la bailarina había sido para su padre, y no viéndolo a madame de Sallern junto a su padre, hizo, en el baile que comenzaba, un imperceptible compás de espera, un *haut-le-cœur*, al mismo tiempo que brotaba de sus ojos cólera mirada. Después, volviendo a ser dueña de sí misma, continuó siendo la irreprochable artista, pero, a cada instante, su mirada se dirigía tan ostensiblemente hacia el príncipe, que todos los aborrazados conocedores de sus relaciones sonreían, preguntándose cuál sería el desenlace de aquel drama entre tres personajes.

iba en aumento. Por estas razones experimentaba un verdadero estado de odio contra la princesa, que se veía a la viedora de esta aventura. —Por fin, terminó el acto en medio de una verdadera ovación, en la que aumentó la confusión de su padre. —¡Joe Harris tomó parte, y el señor de Sallern no trató de escapar, primeramente para no unirse con su querida, y luego porque le aterrizaraba la idea de que su suegro lo cogiese del brazo para hacerle desfilarse ante el público de curiosos que se agrupan al pie de la escalera principal para presenciar la salida. Aquello era muy molesto para él, pero no pudo comprenderse, en la acción, de la que se cuidaba poco, que todo aquella noche. —Con pretexto de que uno de sus amigos le llamaba el Jockey, un asunto urgente, pidió a Harris permiso para retirarse y se fue a su habitación, a quien había seguido el corriente de lo que sucedía en cuatro palabras. —Media hora más tarde, se encontraba con Lena en el carruaje. Durante los veinticuatro minutos que el caballo necesitó para queanear la distancia que separa la Opera de la calle Spontani, la bailarina no pronunció ni una palabra. Mr. de Sallern tampoco se atrevió a interrogarla, porque una o dos palabras le habrían costado la vida.